

## BALMES POLÍTICO

IV.

Al penetrar de lleno el inclito filósofo en el palenque de la política nacional con el objeto nobilísimo, como suyo, de poner de manifiesto los graves defectos de que ésta adolece (y adolece aún por desgracia), y encauzar sus corrientes para que fuera la noble política de la razón, y no la lucha encarnizada de las pasiones abyectas y de los personalismos denigrantes, no parece sino que abdica la tantas veces mostrada serenidad y ecuanimidad de espíritu que admiramos en los escritos anteriores, y que sufre menoscabo aquel su vuelo de águila con que en sus mejores obras señorea las más elevadas regiones de las ideas y de los principios. ¡Qué mucho que así parezca achicarse aquella tan grande alma, cuando se ve forzada a descender de la atmósfera pura de los ángeles, donde tenía sus delicias, al inundo lodazal de las miserias humanas, tanto más repugnantes cuanto son hermanos suyos los hombres que las causan y las padecen! Exigiréis serenidad a un hombre que penetra a sabiendas en un local saturado de ácido carbónico, por muy robustos que tengan los pulmones? Y sin embargo, la realidad no es ésta: Balmes es siempre el mismo en política, el astro refulgente con cuyos rayos se disipan las negras sombras del pasado, se iluminan los derroteros del presente y se vislumbran las trazas del porvenir; y lo es con todos los objetos y en todas las circunstancias; Balmes es también médico peritísimo en sondear las llagas de la sociedad y aplicarles el cauterio: y cuando se ve en el caso de tener que operar a su propia madre, a la sociedad española, se siente hijo... He aquí todo.

Doce son los artículos de *La Sociedad* dedicados por su autor a la política de España, á saber: *Situación de España* (dos artículos); *Alianzas de España* (dos artículos); *¿Y después?*; *Miscelánea*; *Espartero* (seis artículos).

Comienza el primer trabajo notando el empeño de los partidos en desfigurar la verdadera situación de la Patria después de la guerra civil. La verdad, empero, es la vida de las sociedades: podrá suceder que se tenga salud sin advertirlo; pero cuando falta salud, ó para nuestro caso, cuando falta la verdad acerca de la situación, hay que procurar adquirirla: de lo contrario, la sociedad moriría sin remedio. Nuestra verdadera situación era la siguiente: Hay vencidos y vencedores: los primeros son más fuertes de lo que creen los segundos: éstos han vencido; pero no disfrutan de la victoria, porque están divididos en banderías que se odian profundamente. Desde 1833 aquí no hay más ley que la fuerza; aquí no hay nacionalidad, pues «¿qué hombre, qué partido pudieron decir con verdad, desde aquella fecha, la nación soy yo?» Aquí se han perdido los verdaderos principios de gobierno; todo se resuelve por el interés del momento y según las exigencias de los que tienen la fuerza material en sus manos. La declaración de la mayor edad de la Reina y su casamiento ¿qué nos van á traer? «No alcanzamos á creer que con estos fastuosos sucesos nos haya de llegar el remedio de todos los males.»

«El vicio radical de nuestra situación, dice en el 2.º artículo, es la falta de poder,» y luego indica lo que más adelante desarrollará en *El Pensamiento de la Nación*, esto es, la necesidad de un atinado enlace de la Reina, con el cual se sacrifique menos nuestra nacionalidad é independencia, y no se contribuya al aumento de la influencia de Inglaterra ó de Francia. El enlace con un príncipe de Orleans ofrece además el inconveniente de unirnos con una monarquía amenazada de ser convertida en república, y el de que tomen más ascendiente del que ya tienen las ideas disolventes y anárquicas. «Se quita-

rían los Pirineos, y es menester que los haya;» «El poder en España es el trono; conviene, pues, hacerlo nacional y superior á los obstáculos que le suscitan las facciones. ¡Con cuánta exactitud nota enseguida que las Cortes nada valen porque siempre están á merced de la revolución ó del gobierno! ¡con qué acierto pone el dedo en la llaga, cuando dice (y prueba, como siempre) que es indispensable salir del terreno de la política (menuda) para ocuparse en asuntos de administración, de mejoras positivas!

En el escrito que se acaba de examinar indica Balmes el recelo que le inspira la excesiva influencia de Francia ó de Inglaterra en nuestra patria, y demuestra que no ha de ser fatal en los dos artículos que llevan por título *Alianzas de España*. Estudia en el 1.º los tristes efectos que nos habría de producir la alianza con la segunda, probando ante todo que es imposible una íntima amistad y cordial inteligencia entre las dos naciones. «Ningún vínculo existe que pueda mantenerlas unidas:» ni el idioma, ni la religión, ni las costumbres tienen punto de semejanza entre españoles é ingleses; la alianza no sería, pues, duradera, porque «la solidez y estabilidad de las alianzas no depende de la voluntad de los gobiernos: entran para mucho los pueblos.» Además, nuestra alianza con Inglaterra ¿qué podría ser sino la sumisión de nuestro gobierno al suyo? Ella es fuerte, nosotros débiles; teniendo, pues, intereses rivales, cosa innegable, conviéndole á Inglaterra que no salgamos de nuestra postración, y es absurdo suponerle sinceros deseos de nuestra prosperidad. Pero ¿es esto decir que debemos provocar su enemistad, su odio? De ninguna manera, claro es, porque tiene muchos medios de dañarnos. He aquí, por qué tampoco nos conviene aliarnos con Francia: por ello montaría en cólera el gabinete de San James.

El 2.º artículo tiene por objeto insistir en que tampoco es conveniente aliarnos con Francia. Pone de manifiesto que esta alianza no puede reportarnos bien alguno: lo único que en este punto nos conviene es vivir en paz con la nación vecina. La alianza de España y Francia no destruiría la preponderancia de Inglaterra; con ella nos haríamos dependientes de la segunda y enemigos de la tercera. Nuestra política, la política digna de la monarquía de Isabel I y Felipe II, ha de consistir en mantener con sagacidad, decoro é independencia el equilibrio entre las dos potencias rivales. El recuerdo de 1808 y el de la guerra de los siete años son muy recientes para que nadie intente apoderarse de España á mano armada ó desmembrarla; ni las demás potencias lo habrían de permitir. ¿Qué sacamos del pacto de familia sino grandes reverses? ¿qué podemos sacar de la alianza con una nación mezclada continuamente con las grandes cuestiones europeas? ¿con unos gobiernos sin principios fijos ni norma honrosa de conducta, como los que rigen la Francia de Luis Felipe? Nosotros, ni por nuestra posición ni por nuestra situación, debemos intervenir en los negocios de la diplomacia europea; por tanto hemos de conservarnos só en buenas relaciones con todo el mundo, pero en estricta neutralidad, sin comprometer los intereses patrios. La manía de imitar ciegamente las cosas de Francia debe curarse fijándonos en la profunda diferencia que media entre nuestra sociedad y la del pueblo vecino: aquí la fuerza está en la sociedad, allí en el Estado; allí la centralización administrativa todo lo absorbe, aquí todo se conserva y sostiene á pesar de una administración deplorable; allí la revolución derribó todo lo antiguo, aquí ha tenido que apoyarse en el principio social de la monarquía. Urge que se establezca en España un gobierno verdaderamente nacional, li-

bre de las trabas de los partidos, y más aún, de la presión de los gobiernos extranjeros.

El artículo titulado *¿Y después?* lo escribió Balmes con motivo del alzamiento verificado en 1843 contra el regente Espartero, y poco antes de que este hombre funesto hubiese de huir de España perseguido por la indignación general, á cuyas exigencias habían tomado las armas la mayor parte del ejército y la milicia. Como es evidente, la pregunta significa: después de expulsado ese hombre, que tan mal pagó á la reina Cristina y al partido que le elevó al poder, ¿no se cambiará de rumbo en el gobierno de España? El grito de Olózaga en las Cortes *¡Dios salve al país!*; *¡Dios salve á la Reina!* puso en conmoción á España entera: ¿saldrá de aquí la regeneración de la Patria? No lo espera el gran político: ve que los partidos se han coligado para derribar, y que no se fusionarán para construir: ve que, á pesar de aquellos gritos, que dará desatendida la Nación y los partidos en pujanza: ve que no saldremos de intrigantes y que aquí faltan gobernantes: ve, en fin, que los nuevos gobiernos serán, como el anterior, gobiernos de impotencia. Y considerando que los partidos y sus gobiernos son muy pródigos de buenas palabras, siempre desmentidas por los hechos; convencido de que para acabar con las revoluciones precisa la reconciliación verdadera de todos los partidos, termina la serie de reflexiones con estas frases de desengaño: «Asombro nos causaba la candidez de ciertos hombres que consideraban posible un desenlace legal y tranquilo... ¿Queréis columbrar el porvenir? dad una ojeada sobre este suelo volcanizado, y recordad que la excelsa huérfana que ocupa el trono no llega todavía á los 13 años.»—¿Quién no ve que todavía está muy en su lugar aquella pietórica pregunta? ¿Cuándo se contestará? Cuando lo quieran los españoles, practicando las lecciones del gran maestro.

El escrito que lleva por título *Miscelánea* viene á ser continuación del anterior: éste se escribió bajo la impresión del próximo triunfo sobre Espartero, y aquel vió la luz cuando los ejércitos triunfantes habían ya entrado en la capital de la Monarquía. ¿Por qué lo tituló así el autor? Poco importa el título: acaso porque los primeros párrafos no reflejan la impresión del triunfo, antes bien parecen reflexiones de política general acerca de las minorías, guerras de sucesión y revoluciones. Pero ya en el párrafo III Balmes se pregunta: ¿Qué es lo que puede impedir el establecimiento de un gobierno, cuando ya la revolución ha logrado su objeto en cuanto le era posible? Y halla que no faltarán quienes abriguen el designio de impedir que se quiten los escombros y se despeje el terreno en que habrá de levantarse el edificio gubernamental; de suerte que la revolución fiera se convertirá en revolución mansa, invocando los *hechos consumados* y la urgencia de *consolidar la situación* para el reparto del botín. ¡Hermoso cuadro el de los doceañistas convertidos en cortesanos para hacer su agosto á la sombra de un trono que tantas veces atacaron!

Repite luego la necesidad de un gobierno fuerte: «no bastan abrazos (alude á los soldados de Narvaez y Espartero en Torrejón de Ardoz): los individuos y los pueblos no viven de escenas de teatro.» Hay, sí, dificultades para gobernar en España; pero no existe en todo el mundo pueblo más gobernable que el nuestro, entusiasta como es de la monarquía y de la verdadera religión, sediento de paz y justicia, enemigo de teorías y charlatanes. ¿Qué falta, pues? que los gobernantes se convenzan de que la fuerza del poder público tiene por sosten incontrastable los elementos del bien, las grandes ideas nacionales. «Si no se quiere un poder fuerte... tendremos á centenares los tiranos.» Bellísimo y de gran oportunidad es también el epílogo del artículo, que consiste en una parábola y su aplicación. Un capitalista (el pueblo español) se mete

á fabricante: compra una máquina (un sistema de gobierno); pero, sin embargo de pagar muy bien á los maquinistas, ninguno es competente para la explotación del negocio á favor del dueño. ¿Cómo salir del paso? con esta regla muy sencilla: Nadie percibirá un maravedí hasta que la máquina funcione debidamente. ¡Pueblo español! ¿entiendes? ¿Aún no es hora de que arrojes de tu casa á los mercachifles de la política, que te explotan sin compasión como en los tiempos de aquel gran hombre? Hasta hoy los gobiernos representan á los explotadores: ¿cuándo vendrá el día en que representen á los explotados? Cuando tú lo quieras ¡oh pueblo! cuando oigas las palabras de Balmes.

## Peregrinació del Baix Empordá a Lourdes

Del 29 Agost al 4 de Setembre  
DELEGACIÓ DE GIRONA

II

Els successos de Juliol del any passat varen esser causa de que s'suspengués la projectada Peregrinació del Baix Empordá á Lourdes, que s'havia de fer en igual temps del que aquest any se fá.

Els fidels, temerosos de que s'reproduissin els fets vandàlics del any passat al esdevenir el cap d'any, s'havien retret de pendrehi part fins que han vist el temps mes segur.

Al adonarse ara de la tranquilítat del present, molts y molts han trobat curt els dies de inscripció. Ateses les anteriors rahons vaig demanarho á dita Junta pera que s'fes un esforç pera allargar el temps de inscripció per alguns dies.

Aquesta Junta, si bé s'troba ab la necessitat de tenir que comunicar ab 10 ó 15 dies de anticipació á la Direcció dels Ferrocarrils del Mitjda el nombre aproximat de peregrins pera tenirlos disposat en son dia el material corresponent, ha accedit als meus justs prechs y m'ha concedit que pugui allargar el temps de poguerse inscriure fins al dia 20 ó 22. Aixís es que per aquesta concessió que se'ns fá, admetré inscripcions pel nostre Peregrinatje fins al dia 22 á las 9 de la nit, en quina hora quedarà tancat y finit l'aplastament concedit.

Are síguim permés fer un prech als mateixos peregrins, que retornará son compliment en propi benefici, y es; que'ls que tinguin intenció de suscriures, que no aguardin á última hora, perque no fos cas que, si á la Companya se li demanés material per uns 800 peregrins, per exemple, y al últim extrém se n'hi incorporeessin cent ó doscents més, fos en incomoditat de tothom la gracia, que se'ns ha fet pels que, no poguentho determinar avans, els fos precis sols poguerse inscriure á última hora.

L'entusiasme va creixent y son molts els que s'animan á pendrer part en aquesta pacífica Creuada de fé y de amor á la Verge. Creuada de pregaria en la que lo mateix hi caben els bons, que els malalts, els homes que les dones, els vells que els joves, tothom que senti bategar son cor y tingui caliu en el mateix, que guspifi amor y devoció á la Verge.

¡Visca l'Inmaculada! y á Lourdes tots els que vulguin pregar per Espanya y per el Papa al mateix lloch que la Verge escullí y recomaná que s'hi anés á pregar.

MIQUEL RUÉ, Pvre.

## Montanyenques

La diada de Sant Roc d'enguany

Per la diada de Sant Roc l'Ajuntament d'Olot y'l clero de la parroquia, assisteix á la capella de dit Sant, com s'acordá antigament, á causa d'una peste qu'assolá gran part de la comarca olotina. En dit paratje, després d'haverse celebrat un ofici, l'ajuntament y'l clero celebran un esmorsar democrátic al aire lliure, pagant el municipi la xacolata y els melindros. Aixó'm contava'l meu avi, qu'havia sigut regidor y jo li contestava ¿com ho feyan en cas de pluja? Ens ficavam en una casa del veynat, que per tot ens rebian molt be. Aixís s'ha continuat fins avuy ja fa mes de doscents anys.

Doncs aquest any al donarse compte d'aquesta costum al ajuntament, un regidor de la flamarada digué que á Sant Roc s'hi anava per dos fins, pel ja expressat y pera celebrarhi un banquet y abogá per suprimirlo, donat l'estat precari del municipi, aixís va explicar-se el Sr. Juvinyá, y el Sr. D. Casso, va dir que lo que costa l'esmorsar, s'empleés en altres coses mes necessaries.

Donchs bueno; el Sr. Juvinyá no hi va al ofici de Sant Roc perque ho te prohibit per la democracia, pero si'l caudillo ho manava hi aniria encare que fos de jonellons y l'esmorsar sensill, a les hores se convertiria en verdader banquet, y D. Caso que vol emplear lo que costa l'esmorsar en coses mes necessaries, tampoch hi va á l'iglesia, perque aixó de cumplir ab un vot li sembla que fa clerical. Jo, emplearia 'ls diners del esmorsar en adquirir un diccionari, perque'l Sr. Juvinyá pogués apendrer lo qu'es un banquet y un esmorsar, y en buscar l'origen de la fórmula nova, inventada, segons entench, per D. Caso, perque ara no hem de dir D. Virgilio del Caso, sino D. Caso, don Lerroux, don Canalejas, don Maura, etc. etc.

Y tornant ab l'esmorsar, si jo hagués sigut un dels regidors ríchs que hi ha en l'ajuntament d'Olot hauria dit: no vull que's perdi una costum tant democrática y escayenta com es aqueixa; vinga l'esmorsar, y jo'l pago de la meva butxaca. Es dir qu'estém en que don del Caso y don Juvinyá no ho volen, perque aquest esmorsar tira a clerical, a democrátic y ells per aquí no hi passen. I l'ajuntament que no ho sab veure que's perdi una costum bona, ajup las espatllas y calla. Aquets son els caràcters que reflexan l'època.—X.

## La tiranía en acción

Nuestro querido amigo y correligionario el diputado por Gerona, Sr. Iglesias, nos ha dirigido una muy afectuosa carta, que le agradecemos, en la cual, al darnos cuenta de algo de lo que ocurre y se prepara en Cataluña, nos habla también del encono con que se persigue su bienhechora acción propagandista, y á fin de que el Gobierno y España tengan conocimiento de la brutal persecución de que es víctima el elocuente y celoso diputado por la ciudad heroica, trasladamos uno de los párrafos de su carta, que dice así: «Ya se habrá usted enterado de la tramontana que se armó con mi discurso, gracias á la cual se han vendido más de 60.000 ejemplares del mismo,



El Gobierno me persigue de mala manera, pues no puedo abrir la boca sin ser denunciado; si publico un artículo, denuncia, como en el caso de *El Correo Catalán* y de *La Voz de la Tradición*; si me adhiero a un mitin, denuncia, como en el caso de Roquetas; si dirijo un telegrama, denuncia, como en el caso del que dirigí a *La Gaceta del Norte*, adhiriéndome a la manifestación de San Sebastián. En ninguno de estos casos hay materia punible; pues yo bien sé lo que digo y lo que escribo; en cambio los radicales están diciendo verdaderos horrores, sin que la autoridad gubernativa les ponga coto.

Y lo peor es que el ministerio fiscal, procediendo como humilde siervo del Poder ejecutivo, hace caso de las denuncias de los gobernadores, los que han recibido órdenes de hacerlas a troche y moche, según uno de ellos en secreto ha confesado. Ciertamente es que nada conseguirán, antes al contrario; pero molestan; y como la cosa pasa ya de castaño oscuro, sería cuestión de comenzar a quejarse fuerte; yo tengo actuaciones contra mí en Tarragona, Gerona y Barcelona; pero tendrán que hacer muchas más con el movimiento de protesta que en Cataluña preparamos.

Su afectísimo amigo y correligionario.

DALMACIO IGLESIAS.

Nosotros protestamos enérgicamente contra la insensata conducta de las autoridades, denunciada varonilmente por nuestro distinguido amigo señor Iglesias, y estamos dispuestos, si no renuncian a sus pequisas despóticas, a ponerlas en la picota para que el mundo sepa de qué modo un Gobierno, que se llama democrático, puede proceder y procede como un odioso tirano.

Estaremos al tanto de lo que ocurra y de ello daremos cuenta a nuestros lectores para vergüenza del Sr. Canalejas y sus delegados en las provincias. (De *El Correo Español*).

## Día religioso

SANTORAL

AGOSTO  
18  
S. Agapito, mr.  
Monte Falco.

Jueves. — Santos Agapito, Hermas, Serapion, Polieno, Floro, Lauro y León, mrs.; y Santas Elena, emperatriz; Clara de

Cuarenta Horas. — En la Iglesia de la Congregación. Por la mañana desde las 8 a las 11 y media y por la tarde desde las 6 y media a las 8 y media.

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN  
AGOSTO  
Intención general aprobada y bendecida por Su Santidad.

Los ejercicios para hombres  
ORACIÓN PARA ESTE MES  
¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los hombres y en especial los obreros os busquen en el retiro de los ejercicios.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA  
Promover con fervor los ejercicios para hombres y especialmente obreros.

MAÑANA

Viernes. S. Magín, erm. y mr.

CRÓNICA

Generales

Las juntas organizadoras de los «aplechs» que han de llevar a efecto el homenaje que toda Cataluña dedicará a la Santa Sede el día 28 del actual están todas constituidas. A las ya publicadas podemos añadir las siguientes:

Diócesis de Tarragona, presidente don Fernando de Querol, expresidente de la Diputación provincial; vice-presi-

dente, don Manuel Vicens; vocales, don José María de Iglesias y de Odena, don E. Corbella y don Marcelino Vicens; secretario, don Antonio Elías Bolxadó.

Diócesis de Solsona, presidente, don Domingo Valls, abogado; vocales, don Estanislao Ramonet, concejal y abogado; don Antonio Majó, médico; don José Llovet, industrial; secretario, don José María Pibernat.

Diócesis de Vich; la junta de la Juventud Católica.

Diócesis de la Seo de Urgel; don Francisco Pallerola, abogado y notario, presidente; vocales, don Severo Sostres, registrador de la propiedad; don Ignacio Ferrer, abogado; don Manuel Deo, notario; doctor don Antonio Pallerola, presbítero; don Julián Albifá, procurador; doctor don José Moles, secretario.

Son innumerables los «aplechs» que se celebrarán. Nos dicen de Solsona, entre otros, los del Santuario de la Virgen del Miracle, al que concurrirán catorce ayuntamientos; Seo de Urgel, al Santuario de la «Mare de Deu Trovada», y al monasterio de las Avellanias. En Barcelona, en el Turón de Moncada, al que concurrirán los pueblos y parroquias de Sardañola, Ripolllet, Santa Perpetua de Moruda, Mollet, Reixach, San Cugat del Vallés, San Andrés de Palomar y Santa Coloma de Gramanet.

Los arquitectos oficiales que han reconocido nuevamente la cúpula del templo del Pilar, de Zaragoza, han confirmado el peligro que hay de que en cualquier momento se derrumbe, causando una verdadera catástrofe.

Han ratificado en todo el informe que emitió la Real Academia de San Fernando, para derribar en seguida la monumental obra para construir otra cúpula más ligera y hacer más sólidas las columnas que han de sostenerla.

He aquí un matrimonio por amor:

El sábado último contrajo matrimonio en Chicago la señora Mary Train, de setenta años de edad, pero dueña de vastos dominios en San Diego (California), con un joven empleado de comercio, de veintitrés años, llamado James Dibbe.

Al verificarse la ceremonia civil, el magistrado municipal, sorprendido por la diferencia de edad de los contrayentes, creyó cumplir con su deber advirtiéndole que, a veces, los jóvenes se casan con señoras de edad por el dinero.

Madame Train replicó que el amor era el único móvil de la unión que se celebraba.

J. Parrás Brú  
Médico oculista  
CONSULTA Ciudadanos, 15, 2.ª. 2.ª  
de 11 a 1 y de 3 a 5  
GERONA

Provinciales y Locales

Desde Sta. Coloma de Farnés nos escriben lo siguiente:

Muy alegres han sido para la ciudad de Santa Coloma estos dos días de fiesta.

Por la mañana del domingo llegó la respetable Sociedad Coral Bredense siendo recibida por el coro de esta localidad, dirigiéndose al local del mismo yendo precedidos de la orquesta «La Principal» ejecutando un hermoso paso doble. Durante el trayecto eran saludados por la multitud que apiñada admiraba el buen orden y extraordinario efecto que producía la variedad de barrerinas moradas y encarnadas. Bien pronto pudo apreciarse su esmerada labor en la interpretación de sus acertadas composiciones, siendo la primera con que saludó al público *Salud als cantors*, mereciendo la más calurosa ovación.

Por la tarde y en el mismo local, dio un bonito concierto ejecutando cuatro piezas de su abundante y escogido re-

pertorio, mereciendo entusiastas aplausos. A las siete y de vuelta de un placentero paseo por la fuente de S. Salvador y Banyes, saludaron al Magnífico Ayuntamiento interpretando con delicada maestría las *Bellas Ampurdanesas* siguiendo la *Doncella de la Costa y Vals*.

El Círculo Columbense en ocasión de celebrar allí función la compañía del Romea, invitó a la mentada entidad Bredense, alternando en los entre actos con alguna delicada composición, tributándose una prolongada ovación en cada una de ellas.

El lunes por la tarde partió para su pueblo de Breda dejando muy buen recuerdo, y según impresiones, ellos han quedado muy contentos y satisfechos por la buena acogida y pruebas de afecto de que han sido objeto no solamente del Círculo, sino también de la Sociedad Coral que tanto les distinguió.

Mil plácemes merecen los Sres. Director Enrique Casanovas, Sr. Presidente, Juan Ribas, digna junta y demás entusiastas individuos que forman tan benemérita entidad Coral.

Han sido nombrados maestros de Breda y Santa Pau, respectivamente, don Guillermo Vigo Garreta y don José Plarromaní Elena.

VINOS de mesa a 25 y 30 cts. litro  
» generosos desde 1 a 2 pts. litro  
» espumosos » 250 a 9 pts. bt. a  
Iris G. Soler  
Sirvese a domicilio Ciudadanos, 11.

Anteayer fué llevada a las pilas bautismales, en la iglesia de Santa Susana del Mercadal, la hija del Capitán de este Regimiento de Asia Don José Valbuena, de cuyo nacimiento dimos cuenta en pasadas ediciones y a la que apadrinaron la bella señorita Mercedes Plaja y nuestro particular amigo el vinicultor Don Luis G. Soler, habiéndose impuesto a la nueva bautizada el nombre de María de las Mercedes.

Después de la religiosa ceremonia se obsequió con un *lunch* a los numerosos invitados, entre los que figuraban las distinguidas señoritas y señoras de Carrillo, Hernández, Arnaiz, Creu, Medrano, Plaja y Vez y los señores Arnaiz, Tamarit, Vez, Hernández, Carrillo, Roig é Ibrán (hijos).

La fiesta transcurrió entre el mayor entusiasmo, saliendo de la misma altamente complacidos cuantos concurren.

Retiramos nuestra enhorabuena a los padres de la recién nacida doña Enriqueta Creu y don José Valbuena que hacen extensiva a los señores padrinos.

Por pastoreo abusivo ha sido denunciado ante el señor Juez municipal del pueblo de La Tallada el pastor Ramón Bagudá Corominas.

Un carro de transportes rompió ayer mañana los cristales del letrero de la sombrerería de don Florencio Illa sita en la calle de Ciudadanos.

El veterinario municipal Sr. Gimbernat decomisó ayer mañana en el Madero un carnero que no reunía las debidas condiciones de salubridad para el consumo.

La imperiosa necesidad de dar cabida en estas ediciones a varios originales que tenemos en cartera, nos han impedido ocuparnos preferentemente de los «aplechs» que para el próximo día 28 se preparan en esta Diócesis, lo que haremos desde mañana y en ediciones sucesivas, dedicando a dichos actos toda la amplitud necesaria.

Debemos indicar no obstante que la comisión aquí nombrada recibe noticias las más halagüeñas que revelan el entusiasmo que reina en todas partes para la celebración de tales actos.

Además de los santuarios que indicamos anteriormente, se celebrarán «Aplechs» en el de San Mauricio de Caldas de Malavella y en el de Nuestra Sra. del Remedio de Orriols. A 21 ascienden, pues, los «aplechs» que se celebrarán solo en esta diócesis el día 28, que unidos a los de las demás diócesis pondrán de manifiesto la voluntad firme, decidida, unánime de Cataluña para hacer manifestación pública de adhesión a la Santa Sede en estas circunstancias en que las iras sectarias parece se desatan contra el Vaticano.

Toda la correspondencia relacionada con los «Aplechs» de esta diócesis debe dirigirse a las oficinas de esta capital—Centro Moral Gerundense—y a nombre del Sr. Presidente de la Junta Diocesana.

—Mozo listo para guiar carro y que sepa leer y escribir se necesita para recorrer pueblos de esta provincia. Ganara buen jornal. Informaran en esta Dirección.

En las obras de construcción del puente baden que se están realizando en Bascara, sobre el Fluviá, ocurrió el pasado lunes una desgracia que produjo gran impresión.

El fogonista de la locomovil que actúa sobre las bombas de desagüe estuvo durante toda la noche del domingo al lunes, bebiendo y jugando con varios amigos en un café de aquella localidad; y en el juego ya fuese por efecto de la bebida, ó de las pérdidas que experimentó, blasfemaba horrorendamente, buscando con malvado refinamiento las expresiones más horribles, con escándalo de todos los presentes incluso de los que no se distinguían por su pulcritud en el hablar.

Al amanecer se retiró del café para ir al trabajo pero a consecuencia de la bebida cayóse al agua al pisar una pasarela, recibiendo un remojón; de allí le retiraron sus compañeros, recibiendo del maquinista una amonestación y el consejo de que se fuera a descansar.

Volvió al trabajo por la tarde, después de haber dormido, y cuando estaba ocupado en dar aceite a la máquina estando esta en marcha, tuvo la desgracia de que el volante le cogiera la cabeza, destrozándose horriblemente por la mandíbula inferior, y dejándole cadáver en el acto.

La desgracia impresionó hondamente, y más todavía cuando se conocieron las tristes circunstancias de la muerte recordando lo acaecido en la noche anterior.

RELOJERÍA de José Moner  
Próximo traslado a Cort-Real, núm. 8

Eclesiásticas

En Turín (Italia) reunido el Capítulo de Padres Salesianos para proceder a elección de cargos, en el primer escrutinio resultó elegido General de dicho Instituto el Rdo. P. Pablo Albera.

Ha salido para Tudela (Navarra) con el fin de ingresar en la Congregación del Oratorio de S. Felipe Neri nuestro querido amigo y colaborador Rdo. D. Luis Fábrega Pbro., digno Económico que ha sido hasta ahora de Rubió (Lérida).

Que el señor conceda a nuestro buen amigo perseverancia en la vocación religiosa.

Políticas

Después de haber intervenido brillantemente en las tareas del Congreso Arqueológico que se está celebrando en Toulouse, saldrá hoy para Frohsdorf el ilustre prócer jaimista señor Marqués de Cerralbo.

El Comité de Defensa Social nos comunica lo siguiente:

La Oficina de Telégrafos de Barce-

lona se ha negado a dar curso al siguiente telegrama, amenazando con detener al portador:

«Presidente Meeting católico.—Carrion de los Condes.—(Palencia).—Católicos catalanes abrazan fraternalmente católicos castellanos jurando luchar unidos contra enemigos Religión, así dispáren desde las barricadas como desde las poltronas ministeriales. Por el Comité de Defensa Social, Capeta no Pareja.»

LIBRERÍA DEL CARMEN

CIUDADANOS, 20.—GERONA

Obras de Pedagogía, Literatura, Ciencias, etc.—Objetos de escritorio y religiosos  
Precios módicos

## Quisicosas

Diego Corrientes, ó el bandido generoso, no ha muerto. Vive en las cercanías de Carliona (Sicilia).

Días pasados fueron hallados por la gendarmería dos cadáveres encerrados en dos sacos. La gendarmería comprobó que eran los de los hermanos Greco, bandidos ellos, que andaban a mal andar con Galiato y Ballo, no menos bandidos que aquéllos.

Al día siguiente recibían los periódicos de la región una carta de Ballo diciéndoles, poco más ó menos: «Enterrado de lo que ustedes dicen y las autoridades suponen, debo manifestarles que soy yo, y sólo yo, quien ha matado a esos granujas. Y los he matado porque robaban a los pobres. Yo sólo robo a los ricos. Por eso los he quitado de en medio.»

La carta no tiene posdata, ni desperdicio, como se ve.

Diversos Estados de la Gran República del Norte de América han aprobado proyectos como los siguientes:

Colorado: Prohibiendo las propinas. ¡Oh, que gran país!

Illinois: Prohibiendo el matrimonio a los alcohólicos.

Utah: Multando a los ciudadanos que no se bañen por lo menos una vez a la semana.

Texas: Multando a quienes juren por teléfono é imponiendo un tributo de cinco dólares a los bebedores de alcohol.

Kansas: Creando un impuesto de 25 dólares, a partir de los 45 años a todo hombre soltero.

¡Si se entera de alguno de estos proyectos el señor Cobián...!

Aconsejado por un doctor higienista, que atribuye a las moscas la propagación de muchas enfermedades, el alcalde de Middlesborough ha publicado un bando ofreciendo diez céntimos por cada 50 moscas que, atravesadas por un alfiler, sean llevadas a la alcaldía.

En cuatro días fueron presentadas más de 120.000, por las que tuvo que abonar el erario público 250 pesetas.

Al quinto día apareció otro bando amenazando con multas a quien se le hallase dedicado a la caza de moscas.

Y no por lo caro que la cacería le resultaba al Municipio, sino porque los cazadores frecuentaban, para hallar el mayor número posible de moscas, los sitios inmundos, las alcantarillas, etc.

Y el doctor higienista ha acabado por confesar que el remedio es peor que la enfermedad.

La Neotafía  
Funeraria la más antigua  
Y ECONÓMICA

Ataúdes de todos precios

Sarcófagos y Urnas

para traslados de restos a todas partes

EMBALSAMAMIENTOS

Francisco de A. Matas.—Cort-Real, 18

GERONA.



# Información telegráfica y telefónica

## Extranjero

París, 17

### De aviación

El aviador Latham ha emprendido un viaje aéreo, que si tiene la fortuna de llevarlo a cabo con éxito tendrá gran resonancia, se trata de salvar en aeroplano la distancia que media entre París y Londres.

Latham ha descendido en Amiens para provisionarse de petróleo. Mañana continuará el viaje.

París se prepara para recibir á los aviadores que han tomado parte en el Circuito del Este y que llevarán á cabo la quinta y última etapa.

Amiens.—Leblanc, Aubrun, Legagneux y el teniente Letheux, emprendieron el vuelo para efectuar la última etapa del Circuito de aviación del Este.

Miles y miles de personas han pasado la noche en vela, con objeto de presenciar el descenso de los aviadores en el campo de maniobras de París.

Entre la muchedumbre congregada en el campo de maniobras estaban presentes las autoridades, los corresponsales de la prensa mundial y el ministro de la Guerra.

A las 6:35 ha descendido el teniente Lucca, que iba en un biplano militar, procedente de Satory, en presencia del general Brun y de su Estado Mayor.

A las 6,50 ha descendido Leblanc. Al percibir su presencia, la muchedumbre ha prorrumpido en aplausos y aclamaciones que se han acrecentado al descender.

Leblanc resulta ganador del premio de 100,000 francos ofrecidos por *Le Matin*, por haber efectuado el recorrido del Circuito del Este, aproximadamente en una hora y media menos que Aubrun.

Este ha descendido á las 7,40, siendo también objeto de grandes aclamaciones.

Para competir con Latham, esta madrugada ha salido de Amiens el aviador Moisant, dirigiéndose á Londres.

### Fallecimiento del presidente de la República de Chile.

Bremen.—Ha fallecido repentinamente el señor Montt, presidente de la República de Chile, que después de haber asistido á las fiestas celebradas en Buenos Aires con motivo del Centenario de la independencia argentina, había venido á Europa para restablecerse.

## Madrid, 17

### La "Gaceta,"

Publica lo siguiente:

Acordando que desde 1.º de Septiembre próximo se admitan los cupones del trimestre, vencimiento 1.º de Octubre de la Deuda perpetua, al 4 por 100 interior.

Annunciando la provisión, mediante concurso, de la plaza de archivero municipal de Lérida.

Rectificación á los concursos de traslado en las escuelas de Barcelona.

### El trabajo en las minas.—Una real orden.

Se ha dictado una real orden de Gobernación, dirigida al Instituto de Reformas sociales, en la cual se dice que conviene distinguir dos aspectos en las explotaciones mineras.

Del primero ocupase el ministro de Fomento: el segundo se refiere á la jornada, condiciones del trabajo y relaciones entre patronos y obreros, lo cual incumbe á Gobernación.

Después dispone que cuantos datos sobre el trabajo en las minas obren en el Instituto y cuantos considere necesarios adquirir, proceda este á estudiarlos, redactando un proyecto de ley regulando el trabajo minero para elevarlo al Gobierno á la mayor brevedad posible.

Lleva la real orden fecha de 13 de Agosto.

### La independencia en Chile.—Representación Oficial.

Han marchado á Lisboa, para embarcar con destino á América del Sud, el general García de la Vega, el teniente coronel de Estado Mayor Jovial y el comandante de infantería Morales, que forman parte de la Embajada que va representando á España en el centenario de la independencia de Chile.

### Hallazgo de un naufrago

Palma.—Se ha encontrado el cadáver del marinero Alberto Pagés, que pereció en el naufragio del laúd *San Antonio*.

### El castigo de una tribu

Alhucemas.—Los moros llegados á esta plaza dicen que hoy se reunirán muchos cableños para acordar el castigo que impondrán á la tribu de Benibuygel, á la que atacarán esta noche.

### Naufragio del "Martos"

#### En el Estrecho de Gibraltar.

Gibraltar.—El vapor alemán *Elsa* chocó frente á Tarifa con el vapor correo español *Martos*, yéndose éste á pique y ahogándose muchos tripulantes.

Los españoles salvados de la catástrofe están emocionadísimos, sin poder aclarar la causa del choque.

El barco alemán es de mayor tonelaje que el español y de moderna construcción.

Ambos marchaban en dirección contraria.

El choque fué tremendo.

Ocurrió á las dos de la madrugada.

### La causa del choque

Indudablemente fué debido á la gran neblina que reinaba.

El *Elsa* embistió al *Martos* en el Estrecho de Gibraltar, á 32 millas al NO. de Tarifa.

El mar estaba tranquilo.

El *Martos* marchaba á una velocidad moderada.

Ante el peligro que significaba la bruma reinante y los muchos escollos que hay en aquel paraje, el capitán y el oficial de guardia iban en el puente y el vigía de proa investigaba el mar á través de la bruma que era densísima é impedía ver á más de dos millas de distancia.

Muchos pasajeros de ambos barcos dormían en sus camarotes, siendo muy pocos los que iban sobre cubierta.

Los naufragos solo dicen que repentinamente sintieron una conmoción terrible, acompañada de espantoso ruido de madera y hierros que se rompían.

El choque les hizo caer al suelo, incluso á aquellos que iban echados en las literas.

El pánico que se produjo fué inmenso, rayano en la locura.

### Más detalles

Valencia.—El «Martos» debía llegar aquí ayer á las tres de la tarde.

A esta hora empezó la alarma al ver que ni siquiera aparecía en lontananza.

La casa consignataria recibió un telegrama de Málaga diciéndola que había mucha intranquilidad por la tardanza del barco.

A las seis de la tarde recibió otro despacho, anunciando la pérdida total del buque y que habían perecido el capitán, seis tripulantes y 32 pasajeros.

El «Martos» había realizado durante mucho tiempo la línea de Génova á Cádiz.

El capitán Cano, era queridísimo en Valencia.

Navegaba desde los diez y nueve años y tenía cerca de setenta.

El Gobierno francés le recompensó en cierta ocasión por los importantes servicios que llevaba prestados á la marina mercante francesa en diversos lances ocurridos en alta mar.

Entre los salvados figura un madrileño apellidado Pal, que era ayudante de máquinas.

El único pasajero de primera que se ha salvado llámase Luis Pons y se dirigía á Málaga.

Pons pertenece á una distinguida familia residente en Sevilla y era conocido en toda Andalucía.

El vapor *Martos* navegaba desde 1883.

Fué construído en los astilleros de Glasgow.

No estaba asegurado y su valor era de unos 60,000 duros.

Entre los ahogados hay siete valencianos.

La tripulación del *Martos* la forman 26 hombres.

Iban á bordo 10 pasajeros de primera y 78 de tercera.

Se ha pasado lista á los naufragos, comprobándose haber desaparecido 9 de primera y 23 de tercera y 7 tripulantes.

Varios pasajeros están heridos á consecuencia de la violencia del choque.

Un tripulante ha perdido toda su familia, compuesta de esposa y tres hijos.

Al conocer el fin de éstos el desventurado ha sufrido aguda crisis.

Se cree perderá la razón.

El lugar del naufragio está inmediatamente al bajo de Aceiteros, donde se supone se perdió el *Reina Regente*.

La mayoría de los tripulantes son de Villajoyosa y Alicante.

El segundo maquinista, Vicente Redondo, telegrafió desde Gibraltar, diciendo que se había salvado.

En los poblados marítimos hay gran desolación entre las familias; unas por saber la desgracia de los suyos y otras por la incertidumbre.

Se organizan funerales por el alma de los naufragos.

Cádiz.—Toda la noche la casa consignataria del vapor *Martos* ha estado atestada de gente, ansiosa de conocer detalles del naufragio.

Los que se tienen son escasos.

Sólo se sabe que entre los ahogados figuran los camareros José Agustí y Jaime Vives, el fogonero Pedro Rueda y dos tripulantes más.

Algunos pasajeros se dirigían á Málaga, para presenciar las fiestas que allí se celebran.

Los carabineros han asistido á algunos naufragos, salvados en la playa de la Plata de Bonanza.

Este detalle parece indicar que se han salvado más naufragos de los que fueron recogidos por el vapor y los botes alemanes, creyéndose que algunos lograron ganar los botes del *Martos* antes de que éste se hundiera y llegando con ellos á la costa.

Algunos pasajeros se dirigían á Málaga, para presenciar las fiestas que allí se celebran.

Los carabineros han asistido á algunos naufragos, salvados en la playa de la Plata de Bonanza.

Este detalle parece indicar que se han salvado más naufragos de los que fueron recogidos por el vapor y los botes alemanes, creyéndose que algunos lograron ganar los botes del *Martos* antes de que éste se hundiera y llegando con ellos á la costa.

Algunos pasajeros se dirigían á Málaga, para presenciar las fiestas que allí se celebran.

Los carabineros han asistido á algunos naufragos, salvados en la playa de la Plata de Bonanza.

Este detalle parece indicar que se han salvado más naufragos de los que fueron recogidos por el vapor y los botes alemanes, creyéndose que algunos lograron ganar los botes del *Martos* antes de que éste se hundiera y llegando con ellos á la costa.

Algunos pasajeros se dirigían á Málaga, para presenciar las fiestas que allí se celebran.

Los carabineros han asistido á algunos naufragos, salvados en la playa de la Plata de Bonanza.

Este detalle parece indicar que se han salvado más naufragos de los que fueron recogidos por el vapor y los botes alemanes, creyéndose que algunos lograron ganar los botes del *Martos* antes de que éste se hundiera y llegando con ellos á la costa.

Algunos pasajeros se dirigían á Málaga, para presenciar las fiestas que allí se celebran.

Los carabineros han asistido á algunos naufragos, salvados en la playa de la Plata de Bonanza.

Este detalle parece indicar que se han salvado más naufragos de los que fueron recogidos por el vapor y los botes alemanes, creyéndose que algunos lograron ganar los botes del *Martos* antes de que éste se hundiera y llegando con ellos á la costa.

Algunos pasajeros se dirigían á Málaga, para presenciar las fiestas que allí se celebran.

Los carabineros han asistido á algunos naufragos, salvados en la playa de la Plata de Bonanza.

Este detalle parece indicar que se han salvado más naufragos de los que fueron recogidos por el vapor y los botes alemanes, creyéndose que algunos lograron ganar los botes del *Martos* antes de que éste se hundiera y llegando con ellos á la costa.

De los datos existentes en el ministerio de Hacienda, resulta que en 1905 fueron emitidos 200 millones de pesetas, y el primer día se suscribieron 71 y el segundo 67, y en total la suscripción no pasó de 150 millones.

En 1906 se emitieron 50 millones y el primer día se suscribieron 14 y el segundo 17.

En 1908 la emisión fué de 60 millones, de los cuales 17 se suscribieron el primer día y solamente dos en el segundo.

Ahora la emisión es de 45 millones y el primer día se suscribieron más de 32, y hasta este momento (dos y media de la tarde), van suscritos hoy tres millones y medio.

En los sucesivos se suscribirán los restantes.

### La "libertad canalejista,"

El Gobierno ha telegrafiado á los gobernadores de provincias que no permitan «aplaques» carlistas ni manifestaciones republicanas, sobre todo cuando ambos actos hayan de verificarse simultáneamente en una misma localidad.

Sólo se podrán permitir reuniones en locales cerrados.

### La huelga de Bilbao

#### Tranquilidad.—Siguen las gestiones.

Bilbao.—Durante la última madrugada toda la zona minera presentaba un aspecto completamente tranquilo.

Los huelgistas se muestran muy satisfechos de la unión que hay en todos.

En vista de que los obreros no han acudido al trabajo, á pesar del llamamiento que se les ha hecho, el gobernador pidió á los patronos que le dijeran lo que pensaban hacer.

Los patronos contestaron que reunidos en el Centro patronal minero los patronos asociados, en vista de que no habían podido por las causas conocidas de todos, reanudar los trabajos en estos días, habían acordado volver á llamar al trabajo á cuantos obreros se presenten libres de cauciones y con la absoluta seguridad de sus personas.

Como en esta contestación nada se decía respecto de la fórmula de transacción que perseguía el gobernador, éste insistió en que le contestaran concreta y explícitamente á su consulta.

Los patronos contestaron entonces que en la nota presentada iba implícitamente envuelta la contestación que interesaba la autoridad.

El gobernador insistió en su demanda, y los patronos presentaron una segunda nota, diciendo que en vista de las razones expuestas en diferentes ocasiones y en la nota últimamente presentada, no podían hacer más concesiones que las que representaba la fórmula propuesta por el ministro de la Gobernación en la asamblea celebrada en el Palacio de la Diputación provincial y con asistencia del propio ministro.

Canalejas acatarrado

El Sr. Canalejas tuvo que acostarse anoche temprano por estar acatarrado, á pesar de lo cual ha insistido en celebrar hoy consejo de ministros.

La reorganización de la enseñanza.—Asamblea magna.

El ministro de Instrucción pública tiene el propósito de convocar á una

asamblea magna para el 10 del próximo Septiembre, á la que concurrirán representantes de Universidades, Escuelas Normales y Institutos, en la que se discutirá cuanto afecta á la reorganización de la enseñanza.

El señor Merino

El ministro de la Gobernación no ha recibido hoy á los periodistas por estar muy ocupado celebrando una conferencia telegráfica con el gobernador de Bilbao.

Por conducto del director de Comunicaciones nos ha dicho que no tenía ninguna noticia que darnos.

## Barcelona 17

### La huelga de metalúrgicos.—Incidente lamentable.

A consecuencia de la huelga de los obreros metalúrgicos de la casa Rablons se ha desarrollado esta mañana, de siete y media á ocho, una nueva lamentable escena en la calle de los Castillejos de San Martín de Provensals.

Lo sucedido es lo siguiente: Uno de los obreros que continúan trabajando en la Unión Metalúrgica, se disponía á entrar en la fábrica para empezar la cotidiana tarea, cuando de pronto le cortaron el paso tres hombres.

Entre uno y otros se cambiaron frases amenazadoras, intentando los tres últimos impedir que el operario José Cortés Bergé entrase al trabajo.

De repente se oyeron tres disparos. José Cortés cayó en tierra bañado en sangre. Uno de los proyectiles se le había incrustado en la espalda.

Acudieron policías y guardias civiles y se consiguió detener á dos de los agresores. Llámense Pascual Monjoliús y Francisco Pujol, respectivamente.

En el lugar del suceso se recogió un revólver de grandes dimensiones con seis cápsulas, sólo una disparada.

El herido fué auxiliado en el Dispensario de la barriada y los detenidos conducidos al Palacio de Justicia á disposición del Juzgado.

La policía busca al otro individuo que intervino en el suceso.

Afortunadamente, la herida de José Cortés no es muy grave.

Riña sangrienta

A las doce y media de esta tarde, en la calle San Carlos han sostenido una acalorada disputa dos individuos llamado uno Antonio López Guiren de 20 años de edad, natural de Cartagena, soltero, bailar de oficio, que habita en la calle de Rosal, núm. 13, 4.º, 2.ª, y Miguel Villagrosa, de 22 años de edad, tocador de guitarra, quien pasando de las palabras á los hechos, sacó una navaja, causándole al López tres graves heridas que le produjeron la muerte al ser trasladado á la Casa de Socorro del distrito.

El agresor fué detenido y puesto á disposición del Juzgado.

El general Weyler

El capitán general de esta región, don Valeriano Weyler, saldrá hoy para Figueras al objeto de revistar las tropas que guarnecen dicha población.

Dícese que el día 21 irá el marqués de Tenerife á Sitges, invitado por el rico hacendado Sr. Sanchis.

Visita

Esta mañana visitó al alcalde el consul de Francia, dándole las gracias por haber cedido el Ayuntamiento el domingo último el Palacio de Bellas Artes, para que diera un concierto el Orfeón de Toulouse.

El inspector de emigración.

Ha llegado á Barcelona el inspector general de emigración en nuestro puerto don Leopoldo D'Ozonville.

## La Casa de Manuel López Ortega de Madrid

### Apartado 171 de Correos

Ofrece al público de esta localidad un servicio esmerado y rápido en toda clase de impresos y sellos caucho, (la mas importante Fábrica de España).

También ofrece su nueva fábrica de rótulos en hierro esmaltado y envía á todo el que remita 1,50 pesetas una placa de muestra de 20 centímetros por 5, con una palabra ó nombre tal como CAJA, PRECIO FIJO, RETRETE, SECRETARIA, ESCRITORIO, etc.

Por 3 pesetas se envía certificado 1 sello con nombre y pueblo, grabadas las iniciales para lacre, pluma y lápiz, el mejor aparato para el bolsillo, y visitando Madrid ofrece sus despachos y talleres:

Encomienda, 20, dup. Mayor, 70, Victoria, 12 y Teruel, 10



**Ferrocarriles de M. Z. A. -- Red Catalana**  
 Linea de Barcelona á Francia por via Interior

Trenes descendentes Agosto de 1910 Trenes ascendentes

Clase de trenes que toman viajeros	Port-Bon Salida	Figueras		Flasá		Gerona		Empalme S	Barcelona Llegada	Clase de trenes que toman viajeros	Barcelona Salida	Empalme		Gerona		Flasá		Figueras		Cerbere Llegada		
		Li	S	Li	S	Li	S					Li	S	Li	S	Li	S	Li	S			
Expreso Ligero	4:10	4:41	4:44	5:15	5:16	5:38	5:41	6:14	6:19	7:53	Mercancias											
Correo	4:15	5:05	5:10	6:00	6:03	6:35	6:40	7:33	7:44	10:30	Correo	5:00	7:35	7:42	8:37	8:45	9:14	9:17	10:08	10:13		
Mercancias Ligero	4:32	6:05	6:20	8:00	8:12	9:21	10:01	12:43	11:12	12:05	12:08	14:26	Mercancias Expreso	7:20	9:45	9:46	10:37	11:53	12:34	14:30	14:56	
Mercancias Correo	8:55	10:38	10:58	12:22	12:40	13:29							Mercancias Mixto	9:40	11:11	11:12	11:45	11:48	12:07	12:08	12:39	12:40
Expreso	12:22	13:16	13:22	14:15	14:20	14:52	15:00	16:00	16:10	18:55	Correo	12:13	15:02	15:10	16:07	16:13	16:44	16:47	17:40	17:47	19:19	
Mixto	15:41	16:13	16:14	16:47	16:48	17:09	17:15	17:53	17:56	19:26	Expreso	13:30	16:03	16:17	17:15	17:44	18:14	18:19	19:17	19:25	20:59	
Mercancias	14:33	15:26	15:34	16:23	16:56	17:23	17:40	18:41	18:53	21:39	Ligero	17:15	19:36	19:40	20:29							
	19:16	21:15	21:47	23:20	23:35	0:30					Expreso	18:46	20:22	20:23	20:54	20:57	21:15	21:16	21:47	21:48	22:30	

Empalme.—Salen para Barcelona por el litoral.—6:17 8:10 13:18 16:43 19:30

Empalme.—Llegan de Barcelona por el litoral.—7:18 11:04 15:53 18:34 20:13

**FERROCARRIL DE GERONA Á OLOT**

Salen de Gerona	7:02	(miérc. sáb. y domin.)	9:05	15:01	18:00
Llegan á S. Feliu de Pallarols	9:11	(sáb.)	11:06	17:09	20:11
á Olot (diligencia)	12:00		14:15	20:10	22:30

**FERROCARRIL DE FLASÁ Á PALAMÓS (\* Solo los Domingos)**

Salen de Flasá	6:20	9:40	12:20	14:45	17:15	18:05
Llegan á Palamós	8:45	12:03	14:48	17:23	19:45	21:00
Salen de Palamós	3:15	5:30	8:15	11:35	15:50	17:30
Llegan á Flasá	5:36	7:52	11:10	14:00	16:20	17:35

**FERROCARRIL DE GERONA Á SAN FELIU DE GUIXOLS**

Salen de Gerona	7:05	9:10	11:55	15:35	17:50
Llegan á S. Feliu de Guixols	9:00	11:00	13:43	17:30	19:40
Salen de San Feliu de Guixols	4:25	6:25	12:45	14:55	17:45
Llegan á Gerona	6:16	8:18	14:36	16:48	19:40

**FERROCARRIL DE GERONA Á OLOT**

Salen de Olot (diligencia)	(sáb.)	0:30	3:50	9:00	12:00
á S. Feliu Pallarols		3:23	5:36	11:46	14:40
Llegan á Gerona		5:30	7:41	13:53	16:49

**PAPER JORDA**

Es la hora que us desprecupit y no donguen credit á lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint á si els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotant de questa manera la bona fe dels fumadors ignorants.

Si volen fumar bon paper demanen sempre l'acreditat PAPER CARBETS present en l'exposició Universal de París en 1900 y en la de Barcelona en 1888.

Se ven per tot arreu

**40 anys d'avit creixent es sa millor recomenació**

**COLECCIÓN ENCICLOPÉDICA MANUALES SOLER**

ÉXITO MUNDIAL DE LIBRERIA I

BIBLIOTECA ÚTIL Y ECONÓMICA DE CONOCIMIENTOS ENCICLOPÉDICOS DESTINADA AL FOMENTO DE BIBLIOTECAS EN LAS CASAS PARTICULARES

AUTORES EMINENTES

26.000 SUSCRIPTORES COLECCIONISTAS

PIDA V. CATALOGOS DE LOS MANUALES-SOLER EN TODAS LAS LIBRERIAS BIEN SURTIDAS.

**Gran Fonda para sacerdotes y católicos La Verdad**

Calle de San Severo, núm. 3.—Barcelona. (esta calle da frente á la Catedral)

Grandes reformas y ampliación del local. —Más de 60 habitaciones que dan á tres calles.—Servicio inmejorable en todos los conceptos.

Hospedaje por día 3'50 ptas.—Cubierto 1'50 ptas.—Abonos á todo estar de 75 á 90 pesetas mensuales.

**Gran Hotel Peninsular** DE

**JUAN NICOLAZZI**

CALLE DEL PROGRESO.—GERONA.

Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A., Olot y San Feliu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.

**Juan Juanola -- Sastro**

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada

CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

**NOVEDAD**

BACALAO SUPERIOR en cajitas de 5 kgs. elegantemente arregladas, especial para las personas de gusto, recibido directamente de Islandia con precio ventajoso, se encontrará en casa de

**Benito Bosch**

**Licor Montserratina (Lulliana)**

elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat higiénico, tónico, digestivo,

Exportación á Provincias y Ultramar

Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11

Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162,

Sucesores de J. Bertran

**F. Solá, Rambla de la Libertad, 26**

Joyería Orfebrería

Aderezos completos Servicios de mesa

Sortijas Calices

Cadenas y collares Artículos para regalo

Aretes Medallas

JOYERÍA.—Relojes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobremesa y pared.

ÓPTICA

Anteojos y lentes Gemelos prismáticos

en oro y metal largavistas

Termómetros y Barómetros

Se despachan a las pocas horas los anteojos de combinación

**¡¡ FUMADORS!!**

vulen conservar vostra salut, fuma l'acreditat é higiénich

**PAPER JORDA**

**Pensionado Católico**

Dtor: Don Vicente Torres Espejo, Pbro.

Especial para estudiantes, señores sacerdotes y familias cristianas

Sitio céntrico.—Precios económicos

Travesía de Trujillos, 2-2.º derecha.—MADRID.

**HOTEL D'EUROPA**

Carrer Bellaire, 6.—Olot

al punt més céntric de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la conclicó de tenir grans habitacions ab timbres, llum eléctrica y teléfon; cuarto de banys y ducha, menjadors espayosos, terrassa y jardí; comfortable taula ahont se serveixen coberts y á la carta Habitacions á propósit per familias que desitjan passar una temporada.

**La Canastilla de Oro**

Tienda-bouquet de **ROPAS BLANCAS** para novias y bautizos, abierto el mes de Mayo en Gerona

Plaza de la Cort-Real, 9 frente calle Besadó. Inmediata á la Rambla

Confecciona ropas á medida.—Vende ropas hechas.—Las señoras encontrarán cuanto puede exigir una dama elegante.

**Equipos completos para novias**

"La Canastilla de Oro" es la tienda más barata, en su género, de la capital y provincia.—Corte elegantísimo.

**Hermanas Matas**

**FORESTIN** Patente 47.113

**GASEOSA** concentrada en dos bombones que, mezclados con agua producen una bebida gaseosa de suma pureza y de fino bouquet.—¡QUE AGRADABLE ES

Fábrica: Anselmo Clavé, Gerona.—Dtor. Furest.

**Chocolate Amatller**

Casa fundada en 1800

Se vende en los Colmados y Ultramarinos

**Barcelona**

Calle de Manresa, núm. 10

**Oficinas:**

**LOS HERPES y demás HUMORES**

en cualquier forma que se presenten, se curan muy bien tomando á gotas el

**AZUFRE LIQUIDO**

DEL DR. TERRADES

que convierte el agua común en sulfurosa y depura la sangre viciada, proporcionando salud y longevidad.

En los granos, costras, sarna, tiña, úlceras que no cicatrizan, debe usarse además la

Pomada de azufre líquido

del mismo autor, en aplicaciones externas.

En droguerías y farmacias se venden. —Unicos depositarios en España: Señores Pérez Martín y C.ª, calle de Alcalá, 9, Madrid.—En Barcelona, Notiariado, 3 y 5.

**Gran Hotel Restaurant Massagué**

Calle Sta. Ana, 24.—BARCELONA

Servicio esmerado. = Precios económicos. = Timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. = Lujosa y extensa Biblioteca

**Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Util en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS

Cort-Real, núm. 17.—GERONA.—Teléfono, núm. 65.

**La carpintería de Pedro Teixidor**

antes de la calle de las Ballesterías, 54, se ha trasladado á la calle de Figuerola esquina á la Granvia. Se construyen toda clase de muebles. Se encargará de cualquier trabajo de carpintería, así como altares, capillas y menaje de escuelas.

Especialidad en cortinages y galerías.—Se embalan muebles á domicilio.

**Precios reducidos**